
 
                                                    
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

EINLADUNG  
INVITATION 

 
 
 
 
 

 

Die Hessische Ministerin für Bundes- und Europaangelegenheiten 
Lucia Puttrich 

und der 
Leibniz-Forschungsverbund 

„Krisen einer globalisierten Welt“ 

gemeinsam mit dem 
Exzellenzcluster 

„Die Herausbildung normativer Ordnungen“ 

 
laden Sie herzlich ein zu einem „Crisis Talk“: 

 

Die EU-Russland-Beziehungen  
in Zeiten multipler Krisen 

 
am Dienstag, 27. September 2016, 12.30 – 14.30 Uhr 

in der Vertretung des Landes Hessen bei der EU 
Rue Montoyer 21 ∙ 1000 Brüssel 

 
(Lunchimbiss ab 12.30 Uhr, Beginn der Veranstaltung 13.00 Uhr) 

 
Begrüßung 

Mark Weinmeister 

Hessischer Staatssekretär für Europaangelegenheiten 
 

Prof. Dr. Nicole Deitelhoff 

Leibniz-Institut Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung, 
Sprecherin des Leibniz-Forschungsverbunds 

„Krisen einer globalisierten Welt“ 
 

Input + Podiumsdiskussion 

Dr. Anna Veronika Wendland 

Herder Institut für historische Ostmitteleuropaforschung 

Dr. Jan C. Behrends 

Zentrum für Zeithistorische Forschung 

Rebecca Harms MdEP 

Vorsitzende der Fraktion der Grünen/Freie Europäische Allianz 
 

Moderation 
Prof. Dr. Peter Haslinger 

Herder Institut für historische Ostmitteleuropaforschung 
 
 

Simultanverdolmetschung Deutsch/Englisch 
U. A. w. g. über Ihren persönlichen Anmeldelink. 

 
Aufgrund der aktuellen Sicherheitslage führt unser Sicherheitsdienst am Eingang 

Taschenkontrollen durch. Wir bedanken uns für Ihr Verständnis 



The Minister for Federal and European Affairs of the State of Hessen 
Lucia Puttrich 

and the 
Leibniz Research Alliance 

“Crises in a Globalised World” 

in cooperation with the 
Cluster of Excellence 

“The Formation of Normative Orders” 

 
are delighted to invite you to a “Crisis Talk” on: 

 

EU-Russia Relations in Times of Multiple Crises 
 

on Tuesday, 27 September 2016, 12h30 – 14h30 
at the Representation of the State of Hessen to the EU 

Rue Montoyer 21 ∙ 1000 Brussels 
 

(Lunch buffet from 12h30, start of the event at 13h00) 
 

Welcome 
Mark Weinmeister 

Secretary of State for European Affairs of the State of Hessen 
 

Prof Dr Nicole Deitelhoff 

Peace Research Institute Frankfurt, 
Speaker of the Leibniz Research Alliance 

“Crises in a Globalised World” 
 

Input + Panel discussion 

Dr Anna Veronika Wendland 

Herder Institute for Historical Research on East Central Europe 

Dr Jan C. Behrends 

Centre for Contemporary History Potsdam 

Rebecca Harms MEP 

Chair of the Group of the Greens/European Free Alliance 
 

Moderator 
Prof Dr Peter Haslinger  

Herder Institute for Historical Research on East Central Europe 
 
 

Simultaneous interpretation into English/German 
RSVP via your personal registration link. 

 
Due to the current security situation, our security service will perform bag checks at the 

door. We thank you for your understanding. 
 

Die EU-Russland-Beziehungen in Zeiten multipler Krisen 

Die EU-Russland Beziehungen wurden in den vergangenen Jahren durch mehrere, sich 
wechselseitig verstärkende Krisen geprägt: Vom Verfall des Ölpreises bis zur zunehmend 
autoritären Amtsführung Putins, von der Krim-Krise hin zur Syrienintervention Russlands. In 
dem Crisis Talk erörtern wir die langfristige Entwicklung der EU-Russland-Beziehungen 
unter besonderer Berücksichtigung der Ukraine und der internen Herausforderungen der 
EU-Außenpolitik durch das Brexit-Votum. Müssen wir uns auf eine Verschärfung oder 
Eskalation der Konflikte einrichten? Welche Politikoptionen erlauben es, nicht nur den 
aktuellen Krisen zu begegnen, sondern die Beziehungen als Ganzes auf ein neues 
Fundament zu stellen? 
 
Crisis Talks des Leibniz-Forschungsverbund „Krisen einer globalisierten Welt“ 
Krisen sind in der EU historisch ein wichtiger Motor der Veränderung und des Fortschritts. 
In Krisensituationen ist die von großer Heterogenität geprägte und daher auf konsensuale 
Meinungsbildung ausgerichtete EU bisher meist in der Lage gewesen, gemeinsame 
Wahrnehmungen herzustellen, Blockaden zu überwinden und Integration zu gestalten. Gilt 
die bisherige Faustregel noch, dass Krisen in der Tendenz zu weiterer Vergemeinschaftung 
führen? Diese Veranstaltung ist Teil der Reihe von Crisis Talks, in denen der Leibniz-
Forschungsverbund „Krisen einer globalisierten Welt“ systematisch und entlang konkreter 
Herausforderungen der Frage nachgehen wird, wie Europa mit seinen aktuellen und 
vergangenen Krisen umgeht, was die Chancen der Krise(n) sind, und was man aus der 
Bewältigung vergangener Krisen lernen kann. 
 

_____________ 
 

 
EU-Russia Relations in Times of Multiple Crises 

The relationship between the European Union and the Russian Federation has in recent 
years been shaped by multiple crises from the decline of the oil price to Putins increasingly 
authoritarian style of governing, from the Russian annexation of Crimea to Russia’s 
intervention in Syria. The Crisis Talk will shed light on the long-term development of the 
relation between the EU and Russia paying special attention to Ukraine and the EU’s 
external policy challenges resulting from the Brexit-vote. Do we have to prepare for further 
escalation? What are the policy options that would help to not only cope with the actual 
crisis but also to rebuild the relations with Russia?   
 
Crisis Talks by the Leibniz Research Alliance »Crises in a globalised world« 
In the European Union crises have always been an important driver for change and 
progress. Crisis situations allow the heterogeneity of European politics to be transcended 
through a common perception of a situation as critical and urgent and, therefore, exemplify 
the need for cooperation. Is the historical experience still valid that crises lead to deeper 
integration? The lunch lecture series Crisis Talks, organized by the Leibniz Research 
Alliance Crises in a Globalized World, systematically addresses how crises are perceived in 
the European Union, how we deal with them and what we have learned from former crises 
situations. 


